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Школьный смотр

О чем
рассказали

таежные
ветры?

С заседания Совета МР

1. О бюджете муниципального рай-
она «Кыринский район» на 2019 год и
плановый период 2020 и 2021 годов
(докл. Казанцева Т.В., председатель
комитета по финансам администрации
муниципального района «Кыринский
район»).

2. О выплате пенсии за выслугу лет
муниципальным служащим в 2019 году
и о приостановлении действия статьи 5
решения Совета муниципального райо-
на «Кыринский район» «Об утверждении
Положения о пенсионном обеспечении
за выслугу лет лиц, замещавших долж-
ности муниципальной службы в органах
местного самоуправления муниципаль-
ного района «Кыринский район» (Пас-
тушок Н.Н., первый заместитель руко-
водителя администрации муниципально-
го района «Кыринский район»).

3. Об утверждении Положения о по-
рядке проведения общественных об-

ОТ РАЙОННОЙ администрации при-
сутствующих в зале поздравила с праз-
дником помощник главы Кыринского
района Юлия Митюкова. Она напомни-
ла, что ровно 25 лет назад всенародным
голосованием был принят самый важ-
ный документ для нашего государства
– Конституция. Годом позже Президент
РФ учредил день официального празд-
ника, День Конституции, именно 12 де-
кабря.

К сведению депутатов!
Совместное заседание постоянных комиссий Совета муниципального района

«Кыринский район» состоится 26 декабря 2018 года в 9 часов в здании админи-
страции муниципального района «Кыринский район».

Очередное заседание Совета муниципального района «Кыринский район» со-
стоится 26 декабря 2018 года в 10 часов в здании администрации муниципаль-
ного района «Кыринский район».

Повестка заседания Совета
муниципального района «Кыринский

район», 26 декабря 2018 года
суждений по определению границ тер-
риторий, прилегающих к зданиям, стро-
ениям, сооружениям, помещениям, на
которых не допускается розничная про-
дажа алкогольной продукции, на терри-
тории муниципального района «Кырин-
ский район» (Алтынникова Н.И., на-
чальник отдела экономики, развития
среднего, малого предпринимательства
и потребительского рынка администра-
ции муниципального района «Кыринский
район»).

4. О принятии стратегии социально-
экономического развития муниципаль-
ного района «Кыринский район» до
2030 года (Алтынникова Н.И.).

5. Об утверждении Положения «О
порядке проведения публичных слуша-
ний в муниципальном районе «Кыринс-
кий район» по вопросам о преобразова-
нии муниципального района «Кыринский
район» (Куприянов А.М., начальник

отдела организационной, правовой и
кадровой работы администрации муни-
ципального района «Кыринский район»).

6. О внесении изменений в правила
землепользования и застройки сельских
поселений Кыринского района, утверж-
денные решениями Совета муниципаль-
ного района «Кыринский район» №№
254, 256, 258, 260, 262, 264, 266, 268,
270, 272, 274, 276, 278, 280 от 22 мар-
та 2017 года (Пляскина Л.А., главный
специалист по архитектуре и градостро-
ительству отдела по управлению иму-
ществом и земельными ресурсами ад-
министрации муниципального района
«Кыринский район»).

7. О рассмотрении обращения Авду-
ловой Л.В. о приватизации жилого по-
мещения, являющегося собственнос-
тью муниципального района «Кыринский
район» (Иванова М.А., и.о. начальника
отдела по управлению имуществом и
земельными ресурсами администрации
муниципального района «Кыринский
район»).

8. Об утверждении плана работы
Совета муниципального района «Кырин-
ский район» на 2019 год (Пашкова
С.С., главный специалист по работе с
Советом и главой муниципального рай-
она «Кыринский район»).

9. Отчет о работе Совета муници-
пального района «Кыринский район» по
письменным обращениям граждан за
2018 год (Воскобоева В.К., председа-
тель Совета муниципального района
«Кыринский район»).

10. Разное.
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Тем, кто не произвел уплату,
проигнорировать закон не удастся,
нарушителей ждут пени, штрафы
и судебные иски.

К А М П А -
НИЯ по сбору
имущественных
налогов физи-
ческих лиц за-
вершилась 3 де-
кабря. Специа-
листы налого-
вой службы на-

поминают тем, кто еще не исполнил свой
конституционный долг, что за каждый
день просрочки начисляются пени.

Помимо этого налоговыми органами
после истечения срока уплаты направля-
ются требования с установлением срока
уплаты. В случае неисполнения требова-
ния подаётся заявление в суд о выдаче
судебного приказа. Далее приказ направ-
ляется на исполнение в банк (списание
со счета), работодателю, в Пенсионный
фонд (удержание из зарплаты, пенсии)
или на принудительное исполнение в
службу судебных приставов.

Отметим, что на 3 декабря имуще-
ственных налогов поступило чуть более
50 миллионов рублей, это только поло-
вина ожидаемой суммы. Налоговая служ-
ба не устает повторять о важной соци-
альной значимости поступающих сумм,
ведь они полностью остаются в консоли-
дированном бюджете края.

Уплатить налоговую задолженность
можно в филиале налоговой инспекции
в селе Кыра (ул. Ленина, 34). Здесь нало-
гоплательщики смогут получить все дан-
ные, в том числе о набежавшей пени, и
сразу рассчитаться по долгам. 21 и 22 де-
кабря налоговые органы будут рабо-
тать в усиленном режиме до 19.00 для
того, чтобы должники могли урегули-
ровать свою задолженность в досудеб-
ном порядке!

В тех населенных пунктах, где нет кре-
дитных учреждений, налогоплательщики
могут произвести оплату через «Почту
России» или через кассы местных адми-
нистраций. Но самым удобным способом
остается безналичная уплата через лич-
ный кабинет налогоплательщика, мобиль-
ное приложение «Налоги ФЛ», а также
портал госуслуг.

Здравый смысл подсказывает, что не
стоит доводить дело до судебного урегу-
лирования задолженности. Лучше всего,
пока сумма пени ещё невелика, испол-
нить свой гражданский долг и погасить
задолженность. В любом случае налого-
вая служба всегда на стороне своевремен-
ной и добровольной уплаты.

Если у налогоплательщиков есть во-
просы о начисленных налогах и пенях, то
вы можете обратиться в инспекцию лич-
но или позвонить по телефону 8-800-222-
22-22 (звонок по России бесплатный).

Межрайонная ИФНС России №1
по Забайкальскому краю

В этот день прошла торжественная
церемония вручения первого докумен-
та, удостоверяющего личность, – пас-
порта Российской Федерации юным жи-
телям Кыры Анастасии Поповой, Юлии
Шеломенцевой, Андрею Логинову и
Андрею Азееву. Ребят напутствовала
старший инспектор миграционного пун-
кта ОП по Кыринскому району Ирина
Михайлова.

Татьяна АКСЕНОВА

 Â Äåíü Êîíñòèòóöèè

12 декабря, в День Конституции России, в РОМСКЦ состоялось
праздничное мероприятие. Участники художественной самодеятельности
устроили концерт, исполнив красивые патриотические песни.

Получили паспорта3 декабря истек срок уплаты
имущественных налогов за 2017 год

Óâàæàåìûå ÷èòàòåëè! Äî îêîí÷àíèÿ ïîäïèñêè
íà ðàéîííóþ ãàçåòó «Îíîíñêàÿ ïðàâäà»

íà 1 ïîëóãîäèå 2019 ãîäà îñòàëîñü âñåãî 8 äíåé!

Для обращения
в МУП «Коммунальник»

Сообщаем номер дежурно-
го МУП «Коммунальник»
для обращения жителей мно-
гоквартирных домов села
Кыра в случае аварийных
ситуаций – 8-914-131-67-41.
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В ПЕРВУЮ очередь предсе-
датель Совета Валентина Воско-
боева огласила повестку заседа-
ния. В отличие от той, что была
опубликована в газете, новая
повестка оказалась меньше на
три вопроса, которые были ис-
ключены на заседании постоян-
ных комиссий. Один из них ка-
сался принятия стратегии соци-
ально-экономического развития
Кыринского района до 2030
года.

Перед утверждением повест-
ки слово попросил бывший ру-
ководитель района Евгений
Бриль, который напомнил депу-
татам, что данная стратегия яв-
ляется главным документом стра-
тегического планирования муни-
ципального района, в соответ-
ствии с которым принимаются
другие документы, определенные
законодательством РФ и Забай-
кальского края, на основании это-
го документа составляются раз-
личные программы. Он рассказал,
в каком порядке разрабатывается
стратегия: это размещение плана
мероприятий на официальном
сайте Кыринского района, прове-
дение опроса среди населения,
проведение публичных слуша-
ний.

Однако депутаты (в частно-
сти, председатель Совета) сочли
информацию, представленную
Евгением Брилем, озвученной не
«по повестке», так как вопрос по
стратегии был направлен на до-
работку, и его рассмотрение пере-
несено на следующее заседание.

Повестка была утверждена в
представленном виде и содержа-
ла четыре вопроса.

По просьбе главы района, ко-
торая в этот день уезжала в Читу,
один из вопросов пункта «Разное»
перенесли в начало заседания.
Обсуждению подлежал депутат-
ский запрос Светланы Кичак, в
котором указано, что администра-
ция и глава района, получив пись-
мо жителей Кыры о чрезвычай-
ной ситуации, вызванной навод-
нением по улице Береговой, не
приняли необходимых мер для за-
щиты жителей и не дали ответа
на само письмо.

По этому поводу Любовь Са-
кияева, в первую очередь, отмети-
ла две неточности в обращении
депутата – о том, что админист-
рацией района никаких действий
не предпринималось, и что не
был дан ответ. Перед тем, как со-
ставлять запрос, сказала она, де-
путату нужно было прийти в ад-
министрацию района и попро-
сить представить ей документы:
когда было обращение жителей,
какие действия предпринимались.
Эти неточности, по словам главы,
порочат ее достоинство и дело-
вую репутацию.

Какие же меры приняты? Со-
стоялось заседание КЧС, на кото-
ром присутствовал прокурор рай-
она Андрей Юшин. Однако режим
ЧС объявить сложно, за этим
строго следят не только в крае, но
и на федеральном уровне. На ули-

5 декабря в районной администрации состоялось
очередное заседание Совета муниципального района.
Прибыли 13 депутатов, главы некоторых сельских
поселений, присутствовали руководители
и представители организаций и учреждений.

Депутаты Совета выступили
против перепрофилирования

Мангутской участковой больницы

це Береговой была поставлена
отметка, по которой можно было
следить за подъемом воды и, в
случае чего, можно было ввести
режим ЧС.

- Чрезвычайной ситуации у
нас по Береговой не было, не
было даже ущерба жителям. За-
топило немного огороды, но там
люди картошку не сажают, – про-
должила Любовь Сакияева. –
Тем не менее, несколько машин
грунта туда было завезено. Реше-
ние КЧС было такое: «Сельско-
му поселению «Кыринское» в
срок до 21 сентября провести
внеочередную сессию по рас-
смотрению открытого письма
жителей улицы Береговой, со-
здать рабочую группу по обсле-
дованию русла реки Кыры, под-
готовить обращение к артели ста-
рателей «Бальджа» по выделе-
нию тяжелой техники для про-
чистки русла реки Кыры».

20 сентября жителям был дан
ответ. Обратных адресов в пись-
ме указано не было, тем не ме-
нее, с ответом были ознакомле-
ны четверо из подписавшихся.

Любовь Цеденовна сообщи-
ла также, что водные объекты
находятся в собственности РФ,
и никаких работ без разрешения
федеральных органов власти
районная администрация прово-
дить не имеет права. Тем не ме-
нее, была создана комиссия, ко-
торая определила некоторые ме-
роприятия, в частности, возврат
реки в прежнее русло.

По инициативе главы райо-
на жители и администрация
письменно обратились к гене-
ральному директору артели
«Бальджа». Он предложил про-
вести работы весной и летом
следующего года, добавила Лю-
бовь Сакияева.

– Еще до этого, в феврале
2018 года, на заседании КЧС мы
предвидели, что будет такая си-
туация, – сказала Любовь Цеде-
новна. – Было выделено 100 ты-
сяч рублей сельскому поселению
на проведение хоть каких-то ме-
роприятий, хотя бы на отсыпку
улицы Береговой, что и было
сделано. Для того чтобы карди-
нально защитить Береговую,
нужно строительство дамбы, а
это многомиллионные расходы,
но мы пытаемся убедить мини-
стерство природных ресурсов,
что они нам необходимы.

ДАЛЕЕ работа Совета нача-
лась уже по повестке. О ходе ре-
ализации муниципальной про-
граммы «Развитие культуры Кы-
ринского района на 2017-2019
годы» доложила председатель
комитета культуры, спорта и мо-
лодежной политики Наталья
Старицына. Она напомнила,
что муниципальная программа
утверждена постановлением ад-
министрации муниципального
района от 25 ноября 2016 года.

– В настоящее время сеть
инфраструктуры района состав-
ляют МБУК РОМСКЦ с 14 фи-
лиалами, районная библиотека с

15 филиалами, районный крае-
ведческий музей, детская школа
искусств с филиалом в Мангуте,
– перечислила Наталья Влади-
мировна. – Общее число музей-
ных предметов – 11665 единиц
хранения, из них 7693 – основ-
ной фонд, 3972 – научно-вспо-
могательный. Общее число по-
сетителей библиотек составляет
10913 человек, это 84,9% насе-
ления района.

Говоря о проблемах, Наталья
Владимировна отметила не-
удовлетворительное состояние
зданий и материально-техничес-
кой базы учреждений культуры.
Почти все здания требуют капи-
тального ремонта, остро необхо-
димы театральные кресла, одеж-
да сцены, звуковое и световое
оборудование, оргтехника, сце-
нические костюмы. Она добави-
ла, что в последние годы, благо-
даря поступлениям из бюджетов
разных уровней, остроту пробле-
мы удалось несколько снизить.
Также она информировала, что
в музейном деле не хватает фон-
довых и экспозиционных пло-
щадей, а имеющиеся площади не
соответствуют нормам. Библио-
теки нуждаются в комплектова-
нии фондов, подписке на пери-
одические издания.

В ходе обсуждения доклада
депутатами было решено обра-
титься к старательской артели
«Бальджа» и предпринимателям
района с просьбой оказать по-
мощь культуре района.

ПО ВТОРОМУ и третьему
вопросам докладывала предсе-
датель комитета по финансам
Татьяна Казанцева. Депутаты
приняли решение дать согласие
на полную или частичную заме-
ну дотаций на выравнивание
бюджетной обеспеченности му-
ниципального района «Кырин-
ский район» дополнительными
нормативами отчислений в бюд-
жет района от налога на доходы
физических лиц на 2019-2021
годы. Татьяна Владимировна
пояснила, что соглашение при-
нимается с 2012 года. Согласно
Бюджетному кодексу РФ каждо-
му муниципальному образова-
нию отведен норматив отчисле-
ний НДФЛ в 15%, из них 2% –
на сельские поселения и 13% –
в бюджет района. В связи с тем,
что район дает согласие на заме-
ну дотаций, району утверждают
поступление НДФЛ в размере
34,1%, в случае отказа он посту-
пает в размере 15%.

Депутаты утвердили также
положение «О бюджетном про-
цессе в муниципальном районе
«Кыринский район», изложен-
ном в новой редакции. С пол-
ным текстом положения можно
ознакомиться на официальном
сайте Кыринского района.

ЛЬВИНУЮ долю заседания
занял вопрос о Мангутской уча-
стковой больнице. В разделе
«Разное» выступил депутат Со-
вета, главный врач Кыринской
ЦРБ Иван Логинов. На вопрос
о том, что происходит с участко-
вой больницей и правда ли, что
ее закрывают, он ответил, что
это не так, на самом деле идет
внутреннее перепрофилирова-
ние участковой больницы во вра-

чебную амбулаторию. Сейчас
участковая больница представ-
лена врачом-терапевтом, врачом
общей практики, врачом-стома-
тологом и медсестрами. Помимо
этого есть клинико-диагности-
ческая лаборатория, кабинет
ЭКГ, процедурная, дневной ста-
ционар на десять коек и кругло-
суточный стационар на три кой-
ки. Решение о перепрофилиро-
вании возникло из-за внедрения
подушевого принципа финанси-
рования лечебных учреждений,
то есть, в зависимости от коли-
чества прикрепленного к боль-
нице населения. Именно по этой
причине Мангутская участковая
больница должна быть врачеб-
ной амбулаторией. Что включа-
ет в себя перепрофилирование?
Это перевод трех круглосуточ-
ных коек в стационар Кыринс-
кой ЦРБ, а также преобразование
скорой медицинской помощи в
неотложную медицинскую по-
мощь. «Скорая» будет работать
точно так же, но с небольшими
изменениями в рабочем графи-
ке: с 9 до 17 часов неотложная
медицинская помощь будет ока-
зываться силами врачей и мед-
сестер, с 17 до 9 часов утра –
фельдшерами.

Иван Михайлович также со-
общил, сколько будет сокращено
ставок в Мангутской больнице.
Это три медсестры отделения
скорой помощи, ставка водите-
ля, две ставки уборщицы, две
ставки поваров, медицинский
статистик. Но помимо этого вве-
дена ставка оператора.

Отвечая на вопросы, Иван
Михайлович пояснил, что изно-
шенность автомобилей скорой
помощи составляет до 100 про-
центов, однако уже до конца это-
го года больнице обещан авто-
мобиль «УАЗ» с полным комп-
лектом медицинского оборудо-
вания, который будет направлен
именно в Мангут.

Главный врач также заост-
рил внимание на сложной фи-
нансовой ситуации, объясняя
еще одну причину перепрофили-
рования больницы. Кредиторс-
кая задолженность Кыринской
ЦРБ на сегодня составляет 26
миллионов рублей, из них 13
миллионов – по налогам и 2
миллиона рублей – пени за не-
уплату.

Кроме этого, он ответил,
куда уходят деньги за медосмотр,
которые платят больнице орга-
низации. В первую очередь они
идут на приобретение вакцин и
лекарственные препараты. Толь-
ко на вакцины ежегодно уходит
около 2 миллионов рублей.

Депутаты, в свою очередь,
вспомнили закрытие Алтанской
больницы, которое тоже начина-
лось с реорганизации. Бурное
обсуждение завершилось реше-
нием депутатов не допустить
перепрофилирования Мангутс-
кой участковой больницы. Для
этого было решено обратиться к
губернатору Забайкальского края
и в краевое министерство здра-
воохранения с просьбой остано-
вить этот процесс.

На этом заседание Совета
было завершено.

Татьяна АКСЕНОВА

Депутаты одобрили
законопроект о допол-
нительных выплатах
за третьего ребёнка
Депутаты комитета по со-

циальной политике Законо-
дательного собрания Забай-
кальского края одобрили за-
конопроект о дополнитель-
ных выплатах многодетным
семьям, третий ребёнок в ко-
торых родится после 31 де-
кабря 2018 года.

Ранее министр социального
развития Андрей Федотов пред-
ложил депутатам Заксобрания
Забайкалья с 1 января увеличить
выплату за рождение третьего
ребёнка с 9,7 до 11,8 тысячи руб-
лей. Депутаты комитета сначала
проголосовали «за», но в ходе
заседания отозвали свои голоса
из-за социального неравенства.
Поэтому многодетные родите-
ли, чьи дети были усыновлены
или появились на свет до 2019
года, так и продолжат получать
по 9,7 тысячи рублей.

– В действующем законе
мы трактуем выплату как до-
полнительную региональную
меру поддержки. Если бы в тре-
бованиях нового законопроек-
та не было прописано «для де-
тей, рождённых с 1 января», то
мы бы просто заместили наше
расходное обязательство феде-
ральными деньгами. Но по-
скольку там указано, что вы-
плата будет распространяться
на детей, рождённых после 31
декабря 2018 года, то для нас
она фактически новая, – уточ-
нила глава краевого Минфина
Марина Кириллова.

Она пояснила депутатам, что
документом вводится новый вид
поддержки, которая будет оказы-
ваться за счет федеральных
средств. Выплаты будут осуще-
ствляться на условиях софинан-
сирования, где доля региона со-
ставит всего 6 процентов, это
около 13,5 миллиона рублей, а
94 процента – 207 миллионов
поступит в регион в качестве фе-
деральной субсидии.

Депутаты профильного ко-
митета поддержали законопро-
ект единогласно. Выплаты плани-
руется ввести с 1 января 2019
года.

Правительство сэконо-
мит 609 млрд. рублей
за счёт пенсионных
накоплений россиян

Президент РФ Владимир
Путин продлил до 2021 года
заморозку накопительной
части пенсии россиян, что
позволит сэкономить 609,1
миллиарда рублей при вы-
плате страховых пенсий, сооб-
щает ТАСС.

«Согласно финансово-эконо-
мическому обоснованию, реали-
зация закона позволит умень-
шить трансферт из федерально-
го бюджета в Пенсионный фонд
России в 2021 году на 609,1 мил-
лиарда рублей. Соответственно,
именно на эту сумму возрастут
доходы фонда», – говорится в
сообщении.

По информации издания мо-
раторий на формирование пенси-
онных накоплений, действующий
с 2014 года, уже сэкономил рос-
сийскому бюджету около 2 трил-
лионов рублей.

Как отмечено в сообщении,
суммы взносов будут отражены
на лицевых счетах участников
накопительной программы и уч-
тены при определении индивиду-
ального пенсионного коэффици-
ента.

ИА «Чита.Ру»
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В ЭТОМ году первый этап,
по школам, прошел в ноябре.
Второй этап – сводный смотр
состоялся в первый день зимы
в районном Доме культуры. Во
главе с председателем, началь-
ником комитета культуры,
спорта и молодежной полити-
ки Натальей Старицыной, чле-
нам жюри пришлось буквально
за неделю посетить все школы
и выбрать лучшие номера. В
составе жюри были: начальник
комитета образования Нина
Куклина, директор РОМСКЦ
Татьяна Керсанова, директор
ДДТ Елена Казанцева, директор
ДШИ Татьяна Слободчикова,
ведущий специалист комитета

Øêîëüíûé ñìîòð

Ежегодно осенью у нас проводится смотр художественной самодеятельности учащихся
и учителей школ района. Каждый год раскрываются новые таланты, зажигаются новые
звездочки среди наших детей, а об артистичности учителей можно и не говорить.

«Расскажите, таежные ветры…»

образования Евгения Крюкова
и педагог-организатор ДДТ
Надежда Алимасова.

Надо сказать, что итоги
были подведены уже перед
сводным смотром. Оценива-
лись и творческие задумки, и
актерское мастерство, и во-
кально-танцевальные данные.
Самые удачные номера были
представлены на сводном
смотре. К сожалению, на рай-
онный концерт, по причине от-
сутствия транспорта, не смог-
ли приехать участники из Верх-
него Ульхуна, Хапчеранги и
Любови. Думаю, у них было
что показать нашим зрителям,
которых в этот раз было боль-
ше, чем вмещал в себя кон-
цертный зал. Кстати, в фойе
можно было перекусить све-
жей выпечкой предпринимате-
ля Ирины Диановой.

Но вернемся к смотру. Кы-
ринская школа первым номе-
ром представила литературно-
музыкальную композицию
«Здесь Родина моя». С помо-
щью элементов театрализации,
стихов, танцев и песен участни-
ки рассказали о становлении
Кыринского района – от перво-
проходцев до сегодняшних
дней. Завершила это яркое
представление хоровая песня
«Расскажите, таежные вет-
ры…»

Приветственный нацио-
нальный бурятский танец ис-
полнили педагоги и ученики
Тарбальджейской ООШ, кроме
этого, ребята из Тарбальджея
показали гимнастический этюд.
А вот вокальная группа стар-
шеклассников Мангутской
СОШ исполнили песню «Каза-
ку бы шашечку острей» в кос-
тюмах и с задором юных каза-
ков и казачек.

Интересно было посмот-
реть на танцевальные группы
Кыры и Мангута. Несмотря на
то, что одна из композиций
была одинаковой, танцы полу-
чились разными, по-своему за-

водными и яркими. Еще одна
композиция, только военно-
спортивная, – от мангутских
школьников, где ребята показа-
ли еще и приемы рукопашного
боя.

У тарбальджейцев сильное
место – театрализация. Сценки
в исполнении учеников этой
школы получаются очень жи-
выми, настолько актеры вжива-
ются в свои роли. Хотелось бы
отметить также девочку и
мальчика из Мордойской
ООШ, которые с юмором инс-
ценировали песню о семечках.

Наверное, впервые я услы-
шала, как поют педагоги самой
дальней школы, Михайло-Пав-
ловской. А сколько стихов было
прочитано, сколько танцев ис-
полнено, сколько песен спето!
О России, о родном доме, о
своей деревне, о маме и бабуш-
ке, о природе и многом другом.
Нельзя не отметить, как вока-
листы Даниил Зеболов и Дани-
ил Минеев, спустившись во
время исполнения песни в зал,
вовлекли в танец зрителей.

Перечислять мож-
но еще долго, скажу
одно – все номера,
гармонично перепле-
таясь, сделали концерт
незабываемым. И вот
наступил волнующий
момент подведения
итогов и награждения.
Среди основных школ
третье место заняла
Хапчерангинская, вто-
рое – Гаванская, пер-
вое – Мордойская
школа. Гран-при среди
основных школ отда-
но Тарбальджейской
ООШ.

Среди средних школ на тре-
тьем месте оказалась Мангут-
ская, на втором – Билютуйская,
первое присудили Верхнеуль-
хунской школе, ну, а Гран-при
завоевала Кыринская СОШ.
Всем участникам вручили По-
четные грамоты за участие,
призерам – Дипломы, а победи-
телям еще и красивые статуэт-
ки.

Наталья Старицына и Нина
Куклина выразили благодар-
ность участникам, отметив, что
такие смотры нужны, чтобы
все видели, какие талантливые
у нас дети. Недаром смотр на-
зывался «Расскажите, таежные
ветры…» И правда, слушаешь,
как не взрослые люди, а имен-
но дети от всей души поют
«Почему я люблю беззаветно
мой поселок, родную Кыру», и
сердце просто переполняется
гордостью, любовью к Отчиз-
не и надеждой… Надеждой на
наше новое поколение, для ко-
торого слова «патриотизм» и
«Родина» наполнены большим
внутренним смыслом.

Татьяна АКСЕНОВА

Литературно-музыкальная композиция
Кыринской СОШ

Выступает Мангутская СОШ

Три номера
Тарбальджейской ООШ

Сценка «Семечки» Мордойской ООШ
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КОНКУРС № 1:
«Новогодняя

история»
Это конкурс новогодних

историй, случившихся с вами,
дорогие читатели, вашими
родными, друзьями и знако-
мыми. Истории могут быть
грустными и смешными, ре-
альными или сказочными, но
они должны быть обязательно
связаны с Новым годом (не-
важно каким, 1956-ым или
2017-ым)! Лучшие из историй
мы опубликуем, а авторов са-
мых-самых наградим. За пер-
вое место вы получите 600 руб-
лей, за второе — 400 рублей и
за третье — 300 рублей! По-
следний срок подачи сочине-
ния – 24 декабря.

Íîâîãîäíèå êîíêóðñû!

По восточному кален-
дарю 2019 год – Год Жел-
той Земляной Свиньи.

Напоминаем о том, что редакция “Ононской правды”
объявила свои традиционные новогодние конкурсы!

КОНКУРС № 2:
«Новогодняя шкатулка»

Это конкурс для юных и
взрослых мастеров – конкурс
рисунков, поделок и новогод-
них сувениров из самых разных
материалов.

Лучшие рисунки и поделки
мы сфотографируем, а фото
разместим в нашей газете. Ри-
сунками мы, как всегда, укра-
сим редакцию, а поделки в кон-
це декабря передадим в детс-
кое отделение районной боль-
ницы. Пусть они порадуют ре-
бятишек и помогут им быстрее
выздороветь!

Ждем ваших работ, уважае-
мые мастера! А вас ждут слад-
кие призы!

Присылайте свои работы и
фотографии в редакцию или
на адрес электронной почты
ononews@yandex.ru

В ДЕНЬ своего юбилея со-
трудники Сохондинского запо-
ведника совместно со специали-
стами комитета образования и
районной библиотеки провели
эколого-просветительскую ак-
цию «Сохондо – заповедано».

В этот день во всех школах
района были проведены запо-
ведные уроки. Учащиеся 10 клас-
сов проходили тестирование на
знание заповедной территории,
ученики 7-8 классов писали со-
чинение на тему «Я живу в за-
поведном краю». Сотрудники
отдела экологического просве-
щения в помощь педагогам под-
готовили и разослали в образо-
вательные учреждения района
методические и презентацион-
ные материалы по заповедной
теме. Было приятно видеть, на-
сколько ответственно ребята по-
дошли к юбилейной дате, во
многих школах были оформлены
выставки рисунков, поздрави-
тельные газеты. 

В тестировании приняло
участие более 400 учащихся. За-
бегая вперед, хочется сказать, что
школьники неплохо знают исто-
рию заповедника, его животный
и растительный мир.  

В своих сочинениях ребята
поделились своими впечатле-
ниями о посещении экологичес-
ких слетов, которые ежегодно
проводятся  на кордоне Агуца,
рассказали об удивительной
природе заповедного края.  

Члены жюри подведут ито-
ги, отобрав лучшие работы, ав-
торы которых будут награждены

 Ñîõîíäèíñêîìó çàïîâåäíèêó – 45 ëåò!

памятными подарками и благо-
дарственными письмами.

В свой праздник заповедник
не только принимал поздравле-
ния от своих друзей, но и сам
дарил подарки. Все школы рай-
она получили в дар календари и
новый фотоальбом В. Яшнова
«Живой мир истоков Амура.
II часть».

Забота об окружающей сре-
де – понятная и близкая всем
тема. В дело сохранения приро-
ды может внести свою лепту
каждый человек. Мы надеемся,
что и в дальнейшем наша друж-
ба будет крепнуть. Выражаем ог-
ромную благодарность специа-
листам комитета образования и
районной библиотеки, которые
отозвались на нашу просьбу и
помогли в проведении акции, а
также всем, кто принял участие
в мероприятии. Надеемся на
дальнейшее сотрудничество!

Н. СМОЛЯНСКАЯ,
методист отдела ЭП

Сохондинского заповедника

Забавные выдержки
из школьных

сочинений
  «На Алтанских озе-

рах чаще всего встречают-
ся лебеди, журавли, утки. Их
красота очень великолепна и
непредсказуема!»
 «После этого момен-

та я почему-то в лес не хо-
дил, то ли мне было страш-
но, то ли не по себе».
«Сейчас я уже взрос-

лый, и я не могу съездить на
природу и отдохнутся…»
 «В Сохондинский запо-

ведник стоит съездить, ведь
вы увидите тигров, львов и
птиц. И все они будут не-
обычные!»

 «Я хочу сказать, что-
бы люди не вырубали леса, не
убивали животных для своих
нужд, особенно шерстяных и
редких…»
«И еще одно живот-

ное, которое занесено в Крас-
ную книгу – это медведь! Мед-
ведь – хозяин леса, который
как президент властвует над
всеми животными».
«Нужно любить при-

роду, потому что она нам
дает кислород, а животные
нас защищают от всяких
напастей!»
 «Животные бывают

большие и маленькие, высо-
кие и низкие. И этих живот-
ных и растений охраняет
Анна Яковлевна».
«В лесу обитают мно-

го разных животных. Есть
полезные ископаемые. Из ле-
созаготовок у нас растут ли-
ственница, береза, осина и
другие».
 «Ведь если бы в на-

шем краю не было заповедни-
ка, то он вряд ли был бы уни-
кальным».
«Каждый год на бере-

гах этой реки бывает много
людей, но характер реки ос-
тается прежним».
 «Моими любимыми

обитателями являются жу-
равли. Каждое лето я наблю-
даю их, гогочущих, пролета-
ющих высоко в небе».

11 декабря Сохондинский государственный природный
биосферный заповедник отметил свой 45-летний
юбилей. За неполные полвека у заповедника появилось
много друзей и сторонников заповедного дела, людей
неравнодушных к сохранению природы родного края.

«Сохондо – заповедано»
В ЭТОМ году от дымовой

трубы произошло пять пожа-
ров в селах Кыра, Мангут, Би-
лютуй, а также в Мордое, где в
результате пожара в гараже сго-
рела автомашина.

Причиной всему – несоб-
людение правил устройства и
эксплуатации печного отопле-
ния.

Металлическая труба имеет
ряд особенностей, которые не-
обходимо знать каждому.

Во-первых, такая труба бо-
лее склонна к скоплению в ней
сажи в процессе эксплуатации,
и если периодически не прово-
дить чистку, она загорается.
Горящая сажа приводит к вы-
бросу искр, происходит пере-
кал трубы, что, в свою оче-
редь, зачастую ведет к пожару.

Во-вторых, металлическая
труба подвержена коррозии,
ржавчина проедает стенки в са-
мых неподходящих местах, что
также приводит к пожару.

Для безупречной службы
печного отопления, имеющего
металлические части, необхо-
димо соблюдать ряд неслож-
ных требований:

- запрещено эксплуатиро-
вать отопительные печи, рабо-
тающие на твердом топливе,
дымовые трубы которых не
оборудованы искрогасителями;

- расстояние от металли-
ческой дымовой трубы до го-
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Участились случаи бытовых пожаров, причиной которых
стали, казалось бы, надёжные металлические дымовые
трубы печей отопления. Горят как старые постройки,
так и новостройки.

Дело – труба!

рючих материалов стен и пере-
крытия, не защищённых от воз-
горания, должно быть не менее
60 см;

- расстояние между верхом
металлической печи с тепло-
изолированным перекрытием и
защищенным потолком должно
быть не менее 80 см, а для печи
с нетеплоизолированным пере-
крытием и незащищенным по-
толком – 120 см.

Настоятельно рекомендую
жителям района провести реви-
зию печного отопления. Осо-
бое внимание необходимо уде-
лить состоянию дымовых труб,
так как они скрыты от повсе-
дневного контроля в чердач-
ных помещениях и очень час-
то приводят к возникновению
пожара.

С. ПЕТРЕНКО,
старший дознаватель ТПНД

и ПР – государственный
инспектор Кыринского

района по пожарному надзору
Фото автора

Одесский юмор
– Сема, Вы вырвали зуб? Во

сколько Вам это обошлось?
– Зуб вырвали, а деньги не

смогли!
***

– Итак, Рабинович, как бу-
дем стричься?

– А шо, по-всякому можно?
– Конечно!
– Ой-вей! Тогда бесплатно!

***
– Софа, ну шо тебе было не

промолчать? Слово ж не воро-
бей...

– Ефим! Если я не дам это-
му воробью вылететь, он будет
летать у меня в голове, гадить
и клевать мой мозг!

***
– Зяма, сломай стереотип:

позвони маме и спроси, надела
ли она шапку!

***
Доктор настоятельно реко-

мендовал Циле морской воз-
дух. Заглянув в кошелек, та
вздохнула и повесила селедку
на вентилятор.


